
Уважаемые коллеги! 

Нынешний период можно охарактеризовать как время перемен в от-
ношении женской гендерной идентичности. У женщины изменилось вну-
треннее самоощущение, она уже иначе воспринимает свою роль в обще-
стве. Теперь это не просто замечательная мама, любящая жена и хорошая  
домохозяйка. Это сильная, образованная личность, которая может дости-
гать поставленных целей и  реализовывать свои мечты, не забывая при 
этом про домашний очаг. Так, например, 68% омичек, которые вышли за-
муж в 2019 году, имеют высшее и среднее профессиональное образование. 
К рождению детей жительницы региона подходят осознанно – почти 40% 
матерей имеет высшее профессиональное образование. Любопытно, что 
даже в работе женщины выбирают в большинстве своем профессиональ-
ную сферу, в которой могут принести пользу обществу и помогать людям.

Женщин, всецело посвятивших себя материнству, ежегодно представ-
ляют к награждению медалью «Материнская слава». Награждено более 1,3 
тыс. жительниц Омского Прииртышья.

В настоящее время приоритеты государственной социальной политики 
направлены на улучшение демографической ситуации, поддержку рождае-
мости, создание инфраструктуры, благоприятной для материнства, условий 
для профессиональной и творческой самореализации женщины. В Омской 
области Министерство труда оказывает представительницам прекрасной 
половины человечества различную поддержку. Так, служба занятости со-
действует в трудоустройстве омичкам, потерявшим работу и стремящимся 
возобновить или продолжить свою профессиональную деятельность. Что 
особенно важно,  – помощь получают и  женщины с  маленькими детьми. 
Мамам во время декретного отпуска и после центры занятости предлагают 
получить новую специальность, оказывают психологическую поддержку 
после долгого перерыва в трудовом стаже, а также помогают найти работу 
и встать на ноги.

Кроме того, с 2020 года омичкам в тяжелой жизненной ситуации стал 
доступен социальный контракт. Это господдержка людей с низким дохо-
дом, которые хотят которые хотят встать на ноги. С помощью социально-
го контракта можно устроиться на работу, повысить квалификацию или 
открыть собственное дело. Мы видим, что мера перспективна и является 
мощным инструментом, который призван решить проблемы людей, испы-
тывающих материальные трудности.

В 2021 году сумма соцконтракта увечилась в  5 раз – с  50 тыс. до 250 
тыс. рублей. Омская область получила на эти цели дополнительно 379 млн. 
рублей. Главное, как в этой, так и в любой другой социальной поддержке – 
акцент на человека.

Хочу отметить, что сегодня женская половина населения занята прак-
тически во всех сферах экономической деятельности. Лидирующие пози-
ции омички занимают в торговле, гостиничной деятельности и общепите, 
финансовой и  страховой сфере, активно заняты в  образовании, здраво-
охранении, деятельности в  области культуры, спорта, организации досу-
га и  развлечений, социальной сфере и др. При этом более 35% являются 
специалистами высшего уровня квалификации и занимают руководящие 
должности.

Ирина Варнавская,  
заместитель Министра труда 
и социального развития Омской 
области
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ФОТОГАЛЕРЕЯ 

Социальное 
предпринимательство
Калейдоскоп событий

Школа помощи «Формула жизни» 
обучила вторую группу участников 
«Клуба юных медиков», желающих 
познакомиться с профессией 
врача и получить навыки оказания 
неотложной помощи. 

Центр социальной абилитации «Наши 
дети» продолжил развивающие 
занятия в период пандемии. Опыт 
использования компьютерной техни-
ки для обучения неговорящих детей 
представлен в новостях федерального 
канала «Россия-1».

Домашняя академия «Выход» 
с привлечением президентского 
гранта проводит мастер-классы по 
рукоделию и консультации психологов, 
чтобы помочь семьям справиться 
с последствиями коронакризиса.

В швейной мастерской «Аксамит» 
трудоустроены 10 пенсионеров и 
инвалидов. Многие из них работают 
на дому. Руководитель фирмы Евгений 
Кокорищев регулярно подвозит им 
задания и расходные материалы.

Выпускница Омского ЦИСС Валерия 
Шибарская запустила краудфандин-
говую площадку для сбора средств на 
съемки короткометражного фильма 
к 80-летию с начала Великой Отече-
ственной войны. 

Цветы вдохновляют женщин на добрые 
дела и новые проекты. Тренер ЦИСС Ма-
рина Брагина готовится к проведению 
третьего конкурса «Омская судары-
ня-2021», по итогам которого будут 
выявлены самые креативные и успешные 
предпринимательницы региона. 

Достижения социальных предпринима-
телей и активистов в 2021 году будут 
транслироваться на канале ЦИСС ЛАЙФ 
55. Уже сейчас снято 4 ролика о старта-
пах выпускников школ образовательных 
программ. 

Участницы и организаторы 
фестиваля «Омская 
многодетная мама» сплотились 
и готовы к проведению новых 
благотворительных акций под эгидой 
ресурсного Центра социальных и 
экологических инициатив.

Юные футболисты, которых 
воспитывает резидент Омского 
кластера социальных инноваций 
Константин Шелегов, в конце февраля 
приняли участие в межрегиональных 
«футбольных боях».

Центр «Лотос» и активисты 
местного самоуправления провели  
для жителей Кировского округа 
Неделю доступного спорта 
с соревнованиями по дартсу, 
настольному теннису и другими 
мероприятиями по пропаганде 
здорового образа жизни.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Ирины Варнавской, 
заместителя Министра труда 
и социального развития Омской 
области  
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ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

Омский ЦИСС получил 
президентский грант
Средства направлены на организацию 
образовательных программ для лидеров гражданских 
инициатив, развитие муниципальных ресурсных 
центров и внедрение современных коммуникаций. 

Проект Омского центра инноваций социальной сферы 
«От гражданской активности к социальным изменениям» 
признан победителем первого в 2021 году конкурса Фонда 
президентских грантов. Объем господдержки составит более 
2,8 млн. рублей. За счет этих средств продолжится бесплат-
ное обучение руководителей муниципальных ресурсных 
центров (МРЦ) и лидеров общественных формирований, 
пройдут мероприятия  по повышению деловой и граждан-
ской активности жителей Омской области, предоставлению 
социальных услуг населению. Особое внимание будет уделе-
но внедрению IT-коммуникаций и развитию онлайн-канала 
ЦИСС ЛАЙФ 55, который подготовит не менее 20 трансляций 
с участием МРЦ. 

В результате реализации проекта будет обеспечено 
оперативное взаимодействие с руководителями обществен-
ных формирований, повысится доступность образователь-
ных и консультационных услуг для гражданских активистов, 
появится не менее 70 новых социальных услуг, будут орга-
низованы массовые мероприятия и акции, подготовлены 
тематические онлайн-программы по продвижению лучших 
социальных практик. 

Председатель Омского ЦИСС, член Общественной па-
латы РФ и Общественной палаты Омской области Ирина 
Сербина отметила значимость муниципальных ресурсных 
центров по работе с НКО:

«Практика показала, что некоммерческие организации 
положительно влияют на повышение качества жизни на ме-
стах. Они осуществляют взаимодействие между населением 
и органами власти, выступают с полезными инициативами, 
привлекают инвестиции в виде субсидий и грантов, спла-
чивают людей для решения социальных задач. «Ресурсники» 
становятся центрами притяжения активистов. Они фор-
мируют сетевую инфраструктуру ЦИСС и являются наши-
ми партнерами по работе с общественностью в удаленных 
районах». 

Омский ЦИСС четвертый год подряд реализует проекты 
по продвижению гражданских инициатив и развитию му-
ниципальных ресурсных центров. За последние два года  в 
Омской области и г. Омске создано 18МРЦ, пять из них при-
знаны центрами компетенций. 

ОФИЦИАЛЬНО  

В региональном 
Минэкономики  
обновляют реестр 
социальных предприятий
Субъекты социально ориентированного бизнеса должны 
подать документы для регистрации до 1 мая. 

«Это ежегодная процедура. Предприятия, не вошедшие в 
реестр, не смогут пользоваться мерами господдержки. В част-
ности, в этом году в рамках нацпроекта по малому и среднему 
предпринимательству из федерального бюджета на поддержку 
социального бизнеса, в том числе в форме грантов, выделено 56 
млн рублей. Для получения специальных мер господдержки тре-
буется ежегодное подтверждение статуса «социальное пред-
приятие», – пояснил первый замминистра экономики Омской 
области Денис Кушнер.

Напомним, федеральным законом, принятым в июле 2019 
года, закреплен перечень направлений и услуг, которые со-
ответствуют социальной направленности бизнеса. Получить 
статус «социальное предприятие»  и дополнительные меры 
господдержки могут те, кто обеспечивает занятость социально 
уязвимых категорий граждан; реализуют товары (работы, ус-
луги), производимые гражданами, относящимися к категориям 
социально уязвимых; осуществляют деятельность, направлен-
ную на общественно-полезные цели.

Информация о наличии статуса «социальное предприя-
тие» отражается в Едином реестре субъектом малого и средне-
го предпринимательства, который ведёт ФНС России. В реестр 
могут войти субъекты, представившие сведения о прибыли и 
выручке за 2020 год в налоговую инспекцию. С перечнем до-
кументов и условиями их предоставления можно ознакомить-
ся по ссылке: http://mec.omskportal.ru/oiv/mec/etc/Business/
BusinessForum. Как отметили в региональном Минэкономики, 
в течение месяца после подачи заявок принимается решение 
о признании субъектов малого и среднего предприниматель-
ства социальными предприятиями. За консультацией можно 
обращаться в МЭК Омской области по тел.: 79-09-16.

Документы могут быть направлены в бумажном виде или 
в электронной форме в следующие инстанции:

– Министерство экономики Омской области (644002, 
г. Омск, ул. Красный Путь, д. 5, каб. № 58,  e-mail: economy@
omskportal.ru);

– центр «Мой бизнес» Омского регионального фонда под-
держки и развития малого предпринимательства (644074, г. 
Омск, пр. Комарова, д. 21, корп. 1, e-mail: f_com@fond-omsk.ru);

– Омский центр инноваций социальной сферы (644007, г. 
Омск, ул. Чапаева, д. 111, каб. 106, e-mail: rc-omsk@yandex.ru).

ПОВЕСТКА ДНЯ 



ПОВЕСТКА ДНЯ 

ТЕМА НОМЕРА 

В Омске пройдет  
выездная школа 
гражданской активности 
Союза женщин России 
Делегация участниц из 10 регионов страны и 
федерального центра познакомится с опытом омичей 
по повышению деловой и гражданской активности 
женщин.

Союз женщин России (СЖР) укрепляет сотрудничество с 
омской региональной общественной организацией «Центр ин-
новаций социальной сферы». Год назад было подписано пар-
тнерское соглашение между председателем СЖР Екатериной 
Лаховой и руководителем ОРОО «ЦИСС» Ириной Сербиной, 
которая презентовала в Москве опыт подготовки социальных 
предпринимателей и лучшие социальные практики омичек. 
Тогда стороны договорились о проведении совместных меро-
приятий, в том числе тематических площадок на форуме ИН-
НОСИБ, который в 2021 году будет проводиться в десятый раз. 

С ослаблением карантинных ограничений Союз женщин 
России решил направить своих представительниц в наш реги-
он, чтобы на месте изучить механизмы коалиционного взаимо-
действия органов власти, общественности и малого бизнеса, 
а также социальные инициативы, продвигаемые омичками. В 
рамках выездной Школы гражданской активности 24-26 марта 
делегация СЖР примет участие в образовательных семинарах 
ЦИСС по социальному проектированию, побывает на Дне Ма-
рьяновского района, познакомится с лучшими социальными 
практиками, посетит стажировочные площадки организаций 
- резидентов Омского социального кластера. 

«В Омск приедет около 50 активисток из Челябинской, 
Курской, Тюменской, Новосибирской, Томской, Кемеровской, 
Тюменской областей, Москвы, Алтайского края и других субъ-
ектов федерации для изучения передового опыта», - сообщила 
руководитель делегации, советник Председателя Союза жен-
щин России, программный директор АНО «Новые технологии 
развития» Надежда Аленина.  Сама она часто бывает в Омском 
регионе, который участвует в ее масштабном проекте по соци-
альной адаптации детей-сирот «Живем по-настоящему». 

Федеральные эксперты отмечают, что в Омской области 
сформирована система  работы с женскими сообществами. 
Губернатор Александр Бурков утвердил план реализации На-
циональной стратегии действий в интересах женщин на 2020- 
2022 годы. Проблема трудовой занятости женщин решается в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предпринимательской инициа-
тивы». 
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ГОСПОДДЕРЖКА 

Регион помогает  
жителям преодолеть 
последствия пандемии 
Пандемия ударила по всем отраслям экономики, но в 
самом тяжелом положении оказался малый и средний 
бизнес. В Омской области принят антикризисный план, 
включающий 54 меры поддержки дополнительно к тем, 
которые вводились на федеральном уровне.

В частности, для 49 видов деятельности на 2020 и 2021 
годы установлены минимально возможные ставки по упрощен-
ной системе налогообложения - до 1% (на доходы) и до 5% (на 
доходы минус расходы). Пониженными ставками могут восполь-
зоваться порядка 15 тысяч субъектов. Для 18 видов деятельно-
сти на этот же период снижен налог на имущество. Преферен-
ции касаются общепита, гостиниц, кинотеатров, фитнес-залов, 
производства отдельных видов промышленной продукции.

Налогоплательщики, для которых сдача в аренду является 
основным видом деятельности, освобождены от уплаты имуще-
ственного налога в 2020 году. До 2024 года в регионе продлено 
действие налоговых каникул для индивидуальных предприни-
мателей, зарегистрированных впервые. От уплаты земельного 
налога на 25% освобождены представители бизнеса, занятые в 
наиболее пострадавших сферах деятельности.

В рамках льготного кредитования представителям бизнеса, 
работающим не менее одного месяца, предоставлялись микро-
финансовые займы в размере до 500 тыс. рублей под 3% с от-
срочкой платежа до 6 месяцев. На 1 января 2021 года было вы-
дано 173 микрозайма в сумме 243, 5 млн рублей. Это почти в 
пять раз превышает количество микрозаймов, выданных в 2019 
году.

В 2021 году вводятся новые виды поддержки для восста-
новления малого бизнеса и повышения деловой активности 
жителей региона. В частности, предусмотрена финансовая под-
держка фитнес-клубам и спортивным центрам, включенным в 
реестр социальных предприятий. 

На получение льготных микрозаймов под 3% годовых в ре-
гиональном Фонде микрофинансирования теперь могут рассчи-
тывать и самозанятые. Сумма микрозайма – до 500 тыс рублей. 
Максимальный срок кредитования – 3 года, возможна отсрочка 
платежа по основному долгу сроком до 3-х месяцев. 

Программа запущена Фондом в рамках нацпроекта по ма-
лому и среднему предпринимательству. Получить деньги могут 
плательщики налога на профессиональный доход, зарегистри-
рованные на территории региона и осуществляющие деятель-
ность не менее 1 месяца. Эта мера позволит поддержать само-
занятых, которые нуждаются в пополнении оборотных средств 
для текущих целей или развития. 
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Ирина Владимировна Сер-
бина, руководитель Ом-
ского центра инноваций 
социальной сферы более 
20 лет обучает лидеров 

инициатив, которые не только реали-
зуют личные замыслы, но и  решают 
общественно-значимые задачи. 

– С  чего все начиналось? Как 
возникло это направление бизне-
са, у которого до недавнего вре-
мени и  правового статуса-то не 
было? Каков он  – коллективный 
образ социального предпринима-
теля? Эти и другие вопросы задаем 
основательнице первого в  стране 
объекта инфраструктуры, создан-
ного для поддержки социального 
предпринимательства.

– Все началось с того, что в 2001 
году вместе с  единомышленниками 
мы создали организацию для разви-
тия и  тиражирования инновацион-
ных подходов в  сфере образования. 
В Омской области много талантливых 
педагогов, которые понимают, что 

Социальное предпринимательство – 
бизнес с привлекательным лицом
Среди «деловых людей» 
бытует выражение: 
«ничего личного – только 
бизнес». Его применяют, 
чтобы подчеркнуть 
приоритет материального, 
откреститься от моральных 
обязательств, дружеских 
привязанностей и прочих 
сантиментов. Социальные 
предприниматели такого 
никогда не скажут, потому 
что многие приходят в эту 
сферу по очень личным 
причинам. И, как показывает 
практика, в своей 
деятельности ставят перед 
собой более высокие цели, 
чем стабильный заработок 
и собственное благополучие.

успех государства во многом зави-
сит от воспитания и качества знаний 
юных граждан. Этот аспект влияет 
на общественный настрой и  состоя-
ние многих отраслей отечественной 
экономики. Позже мы стали изучать 
потребности населения и  взялись 
за решение других актуальных про-
блем: занятости, помощи людям, 
попавшим в трудную жизненную си-
туацию, повышения качества жизни 
в  любых, даже отдаленных уголках, 
стирания разницы между городом 
и селом в секторе предоставления не-
обходимых услуг. Вскоре поняли, что 
энтузиасты и  общественники могут 
решать задачи развития территорий 
и  менять мир к лучшему не только 
в мечтах.

Чтобы научить предприимчивых 
и  инициативных людей претворять 
в  жизнь свои планы, была создана 
Школа социального предпринима-
тельства (ШСП), и  в  2011 году состо-
ялся первый выпуск слушателей. 
2 апреля 2012 года Омский ЦИСС 
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получил официальную «прописку» 
в  региональном Бизнес-инкубаторе. 
В открытии Центра участвовали пред-
ставители Агентства стратегических 
инициатив (АСИ) и  Правительства 
Омской области. Наш регион одним 
из первых включился в проект АСИ по 
взаимодействию с третьим сектором 
для выведения социальной сферы на 
более высокий уровень. В  2013 году 
на Наблюдательном Совете АСИ под 
председательством Президента Рос-
сийской федерации Владимира Пу-
тина проект Омского ЦИСС «Школа 
социального предпринимательства» 
был рекомендован к тиражированию 
в субъектах федерации. 

Сейчас наши образовательные 
методики востребованы в  23 регио-
нах страны. За 10 лет существования 
ШСП обучено около 2 тысяч выпуск-
ников в разных регионах. У нас поя-
вились единомышленники не только 
в других городах России, но и за ру-
бежом. Потребовалась переговорная 
площадка для обмена опытом и про-
движения лучших социальных прак-
тик. В июле 2011 года в Омске прошел 
первый общероссийский форум со-
циальных предпринимателей «Соци-
альные инновации в развитии терри-
торий», в котором участвовало более 
300 делегатов из десяти регионов. 
С тех пор «социальный слет» прово-
дится на омской площадке ежегодно. 
Вскоре он обрел международный ста-
тус, и к своему пятилетнему юбилею 
получил название ИННОСИБ, что оз-
начает инновационная Сибирь. Та-
ким образом, мы заявили, что готовы 
распространить свой полезный опыт 
на весь федеральный округ. А вы-
шло – гораздо шире! 

В каждом из трех предыдущих 
ИННОСИБах участвовало не менее 
1 тысячи делегатов из российских 
регионов и  даже зарубежных госу-
дарств. За исключением 2020-го «ко-
видного» года. Из-за карантинных 
ограничений форум длился 10 дней, 
а не три, как обычно, проводился 
в ином формате и под другим назва-
нием – «Люди дела». А юбилейный Х 
ИННОСИБ мы планируем провести 
20-22 октября текущего года. К это-
му времени, надеюсь, эпидемическая 
ситуация улучшится. 

– Получается, что 2021 год для 
Омского ЦИСС – трижды юбилей-
ный? Десятый ИННОСИБ, 10 лет 
Школе социального предпринима-
тельства, 20 лет организации. Рас-
скажите о главных достижениях за 
эти годы.

– Омская область одной их пер-
вых внедрила модель коалиционно-
го взаимодействия власти, бизнеса 
и третьего сектора с целью развития 
территорий и  решения социальных 
задач. ЦИСС взял на себя функции ре-
сурсного центра для повышения де-

Наши 
образовательные 

методики  
СЕЙЧАС ВОСТРЕБОВАНЫ 
В 23 РЕГИОНАХ СТРАНЫ.  

ЗА 10 ЛЕТ СУЩЕСТВОВАНИЯ 
ШСП ОБУЧЕНО ОКОЛО  

2 ТЫСЯЧ ВЫПУСКНИКОВ  
В РАЗНЫХ РЕГИОНАХ. 

ловой и гражданской активности на-
селения. Мы создали первый и  пока 
единственный в стране кластер соци-
альных инноваций, резиденты кото-
рого совместными усилиями создают 
пакет доступных социальных услуг 
в секторах, не занятых государством. 
Инициатива омичей о закреплении 
статуса «социальное предприни-
мательство» учтена федеральным 
центром, в  законодательство внесе-
ны условия «социальной нагрузки», 
предусмотрены государственные 
меры поддержки такого вида пред-

Сербина Ирина Владимировна, 
руководитель Омского центра 
инноваций социальной сферы
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принимательской деятельности. Вто-
рой год подряд из бюджета Омской 
области выделяются субсидии для 
реализации партнерских кластерных 
проектов. И это тоже единственный 
опыт в России. Но главное наше до-
стижение – это команда единомыш-
ленников, людей неравнодушных 
и  деятельных, готовых работать на 
благо своих земляков.

– Как вы характеризуете «кол-
лективный портрет» вашей ко-
манды?

– Более 70 процентов наших вы-
пускников  – женщины. Считается, 
что бизнес – не женское дело, одна-
ко исследователи утверждают, что 
более трети женщин России занима-
ются предпринимательством. А это 
4-е место в  мире! Основной вид их 
деятельности – оказание социальных 
услуг. Россия – страна традиционных 
ценностей, но роль женщины всегда 
высоко ценилась в  народе. Их назы-
вали «берегинями», восхваляли их 

мудрость и дальновидность на высо-
ких государственных постах. 

И сейчас женщины живо реа-
гируют на состояние общества, что 
объясняется их профессиональными 
компетенциями, распределением 
житейских обязанностей и  психоэ-
моциональным восприятием мира. 
Современные женщины все чаще 
занимают лидерские позиции, успе-
вают работать, воспитывать детей, 
приобретать новые навыки и  зна-
ния, чтобы решать острые социаль-
ные проблемы, до которых не сразу 
доходят руки у государства. Это во-
просы занятости, пропаганда здоро-
вого образа жизни, дополнительное 
образование, организация досуга 
и  многое другое. Желание повысить 
качество повседневной жизни – дело 
личное. Но оно столь значимо, что 
поступившие в  Школу социального 
предпринимательства уже на первых 
занятиях четко формулируют зада-
чи, которые хотели бы решить, и на-
чинают разработку своих проектов. 
Так что социальное предпринима-
тельство хоть и  является низкомар-
жинальным бизнесом, имеет доброе 
сердце и, в  основном, женское при-
влекательное лицо.

– Наверное, каждая имеет 
собственный путь вхождения в эту 
сферу? 

– При наборе своих «абитури-
ентов» мы предлагаем им заполнить 
анкету и  анализируем причины, 
побудившие заняться социальным 
предпринимательством. У каждой  – 

свои личные мотивы. Примерно 
в 10% случаев – это желание решить 
собственную проблему. Не с  кем 
оставить малыша, возникли слож-
ности социализации и  развития де-
тей-инвалидов, нужно ухаживать за 
лежачим больным или престарелым 
родственником… Такие трудности 
в  первую очередь ложатся на плечи 
женщин, они учатся их преодолевать, 
а потом готовы поделиться с другими 
полученным опытом.

40% женщин приходят в  Школу 
из бюджетных организаций, что-
бы заняться собственным делом, 
внедрить свои инновационные на-
работки, удовлетворить возросшие 
запросы общества и  почувствовать 
максимальную востребованность 
со стороны «клиентов» из целевых 
групп. Таким образом появляются 
частные детские сады, медицин-
ские центры, пансионаты для пре-
старелых, центры раннего развития 
и профориентации, лингвистические 
школы, кружки по робототехнике 
и  программированию, спортивные 
секции, творческие студии. 

15% наших слушательниц  – это 
домохозяйки, женщины, находящие-
ся в декретном отпуске, ищущие за-
нятие по душе и желающие заняться 
трудовой деятельностью в  удобном 
для них режиме. Такие женщины бе-
рут надомную работу и  охотно вли-
ваются в социальный кластер, чтобы 
предоставлять услуги на разных пло-
щадках в  соответствии с  оговорен-
ным расписанием. 

Считается,        
что бизнес –  

НЕ ЖЕНСКОЕ ДЕЛО, 
ОДНАКО ИССЛЕДОВАТЕЛИ 

УТВЕРЖДАЮТ, ЧТО 
БОЛЕЕ ТРЕТИ ЖЕНЩИН 
РОССИИ ЗАНИМАЮТСЯ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВОМ.  
А ЭТО 4-Е МЕСТО В МИРЕ! 
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Примерно 7% женщин – это част-
ные предпринимательницы, которые 
хотят расширить сферу своих услуг 
за счет реализации социально зна-
чимых проектов. Они открывают те-
матические кафе и центры поддерж-
ки малообеспеченных, параллельно 
развивают индустрию организации 
праздников, открывают в  своих ма-
стерских школы для обучения ремес-
лам, выполняют в  швейных ателье 
льготные заказы для детских садов, 
интернатов, общественных органи-
заций, народных коллективов. 

10% наших слушательниц  – это 
женщины предпенсионного и пенси-
онного возраста, которые хотят по-
дольше оставаться полезными обще-
ству и продлить свой трудовой путь. 
В  первую очередь они ищут едино-
мышленниц, чтобы создать группы 
здоровья, организовать полезный 
и интересный досуг для своих ровес-
ниц, помочь в воспитании и станов-
лении молодого поколения.

Еще 13% женщин – так называе-
мые активистки. У них есть задумки 
по «обустройству жизни», но они не 
знают, как их воплотить. Они хотят 
узнать что-то новое, выбирают соци-
альный бизнес для самореализации, 
стремятся к публичности и зачастую 
становятся лидерами общественных 
формирований. Так формируются 
движения за здоровый образ жизни 

и  правильное питание, объединения 
«по интересам», общественно-полез-
ные некоммерческие организации.

Омский ЦИСС не просто про-
водит обучение, но и  предоставля-
ет пакет из ряда услуг, включающий 
разработку и индивидуальное сопро-
вождение проектов, консультации, 
стажировки начинающих предпри-
нимателей, организует экспертную 
оценку стартапов и  переговорные 
площадки для эффективного взаимо-
действия с представителями органов 
власти. Мы работаем на успешность 
начинающих «бизнесменов». 

По итогам 2020-го, очень непро-
стого года, организовано пять набо-
ров слушателей ШСП, обучено в дис-
танционно-очном формате более 80 
человек. До конца года они реали-
зовали 53 проекта, на сегодняшний 
день свыше 70% наших выпускников 
запустили свои проекты. В  резуль-
тате создано 17 новых предприятий 
и 145 рабочих мест. 1600 жителей Ом-
ской области ежемесячно получают 
новые услуги.

Примерно год назад мне до-
велось представить наш опыт на 
площадке Школы гражданской ак-
тивности, организованной Союзом 
женщин России. Тогда же было под-
писано Соглашение с  лидером этого 
Всероссийского объединения Екате-

риной Лаховой о сотрудничестве для 
решения гуманитарных и социально 
экономических проблем и продвиже-
ния полезных инициатив. Мы дого-
ворились об участии представитель-
ниц разных регионов в юбилейном Х 
ИННОСИБе, а также обмене опытом. 
В марте на омской площадке пройдет 
очередное занятие Школы граждан-
ской активности, где будут представ-
лены лучшие социальные практики 
выпускниц Центра инноваций соци-
альной сферы. Таким образом, лич-
ные успехи женщин становится до-
стоянием общественности и  делом 
государственной важности. 

Записала М. Лядова 

40% женщин  
ПРИХОДЯТ В ШКОЛУ ИЗ 

БЮДЖЕТНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ЧТОБЫ ЗАНЯТЬСЯ 

СОБСТВЕННЫМ ДЕЛОМ.

Еще 13% 
женщин –  

АКТИВИСТКИ. У НИХ ЕСТЬ 
ЗАДУМКИ ПО «ОБУСТРОЙСТВУ 

ЖИЗНИ», НО ОНИ НЕ ЗНАЮТ, 
КАК ИХ ВОПЛОТИТЬ. 
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Все зависит от того, как рас-
ставлены личные приори-
теты. Мое мнение, женщи-
на должна чувствовать 
себя счастливой и  нахо-

диться в гармонии с собой, чтобы ей 
было комфортно и  в  личной жизни, 
и  в трудовом коллективе. Некоторые 
считают, что жизнь удалась, если нет 
проблем. Это миф. Порой именно 
трудности и  их преодоление делают 
повседневность яркой и насыщенной.

У меня четверо сыновей. Был пе-
риод, когда я осталась одна, младше-
му ребенку был всего месяц. Тогда я 
работала главным бухгалтером, вела 
десяток компаний. Но заработан-
ных денег все равно не хватало. По-
няла, что надо брать себя в  ежовые 
рукавицы, ведь если я раскисну, по-
страдает семья. Решила воспитывать 
своих мальчишек, как мужчин: учить 
нести ответственность за себя, помо-
гать ближним. По моему убеждению, 
в воспитании мальчиков велика роль 
не только отцов, но и  мам, которые 
зачастую собственным примером 
учат, как нужно решать возникающие 
проблемы. Я постаралась донести 
мысль, что женщин нужно беречь. Все 

мои дети, за исключением младшего, 
с 14 лет начали работать. Я знаю, что 
они способны стать защитой и  опо-
рой своим будущим семьям.

Сейчас сложный период завер-
шился, дети подросли, я снова вышла 
замуж. Теперь у нас шестеро детей на 
двоих. Я – трижды мама и трижды – 
мачеха. Старшему сыну  – 24 года, 
затем идут дети 18, 16, 15 и  11 лет, 
а  младшему – всего шесть. Старший 
Сергей после института отслужил 
в армии и теперь работает в Омском 
ЦИСС. Второй по старшинству  – 
Дмитрий  – учится на первом курсе 
в Аграрном университете и уже начал 
строить свой бизнес. Мальчишки рас-
пределили между собой обязанности. 
Так, Дима отвечает за снабжение, Да-
нил  – за порядок в  доме. В  детском 
труде нет ничего плохого. Ребенок 
становится более самостоятельным, 
повышает свои шансы на выживание. 

Моя же задача  – создать атмос-
феру уюта в  семье, чтобы всем было 
комфортно. За много лет выработа-
лось правило: голодного накорми, 
грустного – обними, остальным – не 
докучай. На работе меня поддержива-

ют коллеги и партнеры по социально-
му бизнесу, а дома – супруг и сыновья. 

Идея создать собственный биз-
нес появилась давно, которая благо-
даря обучению в Школе социального 
предпринимательства воплотилась 
в  создание первого в  Омске много-
функционального центра для всей 
семьи. Мы назвали его «Подсолнухи». 
Семечки, плотно сидящие в кругу, по-
хожем на солнце, – как символ един-
ства.

Наш детский центр отличается от 
других тем, что на наших площадках 
помимо организации собственных 
услуг для семьи и  детей, предлага-
ются услуги наших партнёров  – со-
циальных предпринимателей и рези-
дентов Омского кластера социальных 
инноваций. Мы дополняем друг дру-
га, ведь у нас одинаковая идеология 
развития проектов.

МФДЦ «Подсолнухи» вступил 
в социальный кластер в 2017 году. На 
его базе для предоставления населе-
нию комплексных услуг было созда-
но объединение 7 организаций, соз-
данных выпускниками школы ЦИСС. 
Предусмотрено 4 направления дея-
тельности: в  сфере интеллектуаль-
ного развития, культуры, искусства, 
оздоровительное и спортивное. Дей-
ствует Школа раннего развития, груп-

Наталия Русина, резидент Омского 
кластера социальных инноваций, 
бизнес-тренер Омского ЦИСС, 
организовала первый в городе 
многофункциональный центр 
для всей семьи «Подсолнухи», где 
предоставляются консультативные, 
развивающие, досуговые услуги для 
детей и их родителей. Она мама 
четверых сыновей, один из которых – 
приемный. Наталия Валерьевна – 
интересный собеседник, увлеченный 
делом человек и красивая женщина 
рассказывает, как управляется 
с делами дома и на работе. 

Не только мама



www.cissinfo.ru Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей /  № 1 (16), 2021 /// 11

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ 

па кратковременного пребывания 
детей, проводятся коррекционные 
и  развивающие занятия, оказыва-
ется психологическая помощь нуж-
дающимся. Ежемесячно проводятся 
мероприятия для семейного досуга 
и  установления взаимопонимания: 
«активный выходной», «семейный 
квест», «день именинника», различ-
ные турниры. По заявкам родителей 
особенных детей создана группа вы-
ходного дня. Вместе с  выпускницей 
и  тренером Омского ЦИСС и  опыт-
ным специалистом Еленой Толпеки-
ной создана Школа «РОСТ» для де-
тей с заболеваниями аутистического 
спектра. Проект был запущен в  2018 
году, открыты две группы 4-х часо-
вого пребывания детей по субботам 
и воскресеньям. 

В Центре сложился сплоченный 
коллектив, где каждый несет равную 
ответственность за качество совмест-
ной работы. Партнерские проекты – 
это испытание для руководителей 
и благо для НКО. Партнерство позво-
ляет сделать бизнес более масштаб-
ным, организацию  – устойчивой, 
а  каждую семью  – дружной и  креп-
кой. 

В материале использовано ин-
тервью Светланы Казанцевой (газе-
та АиФ в  Омске) и  публикация сбор-
ника Омского ЦИСС «Люди дела». 



12 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / № 1 (16), 2021 www.cissinfo.ru

ПЕРСОНА

Екатерина 
Лахова: 
«Омский 
опыт – 
пример 
для многих 
регионов 
России»
Председатель Союза 
женщин России Екатерина 
Лахова уверена, что 
развитие социального 
предпринимательства 
помогает снимать многие 
болевые точки в обществе, 
в том числе решать 
проблему безработицы, 
повышать уровень 
жизни, реализовывать 
национальные проекты. 
И роль женщин в этих 
процессах переоценить 
сложно. 

Без НКО власть не справится 

– Екатерина Филипповна, ка-
кое участие «Союз женщин Рос-
сии» принимает в реализации на-
циональных проектов?

– Национальные проекты се-
годня находятся в  центре особого 
внимания органов власти всех уров-
ней. Президент поставил задачи до-
стичь конкретных результатов по 
12 нацпроектам, которые касаются 
важнейших сфер жизни общества. 
Я считаю, одной власти справиться 

будет сложно. Должны подключать-
ся общественные организации. Союз 
женщин России участвует в пяти на-
циональных проектах. 

Указ президента России 2018 года 
«Об Общероссийской общественно-
государственной организации «Союз 
женщин России» подтолкнул нас к 
активной работе в  этом направле-
нии. Одним из основных направле-
ний деятельности Союза является 
поддержка социальных инициатив 
в  целях реализации национальных 
проектов в  области демографии, 
здравоохранения, образования, куль-
туры и экологии. С недавних пор мы 
подключились и  к нацпроекту «Ма-
лое и  среднее предпринимательство 

и  поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы». 

Но мы не орган власти, а обще-
ственная организация. Поэтому для 
нас очень важно создать условия для 
образовательных и  просветитель-
ских процессов. А, надо сказать, осве-
домленность населения о националь-
ных проектах сегодня не достаточно 
высока. Далеко не все знают о тех 
национальных целях, которые ставит 
президент страны. 

В каждом субъекте РФ работает 
региональное отделение Союза жен-
щин России, своя команда, реализую-
щая собственные инициативы, кото-
рые могут вливаться в национальные 
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проекты. В рамках реализации наци-
ональных проектов мы организуем 
крупные межрегиональные форумы.

Школа для женсоветов

– Вы уже знакомы с  омским 
опытом работы социальных пред-
принимателей и лидеров граждан-
ских инициатив. Вы даже стали 
инициатором подписания Согла-
шения о сотрудничестве с омским 
Центром инноваций в социальной 
сфере (ЦИСС – прим. авт.) и решили 
направить в Омск представителей 
организации для изучения и про-
движения лучших социальных 
практик. Как вы видите дальней-
шее сотрудничество? 

– Омский опыт может послужить 
примером для многих регионов Рос-
сии. Центр инноваций в социальной 
сфере, который возглавляет Ирина 
Сербина, и его образовательные про-
граммы, сегодня крайне необходимы 
для развития социального предпри-
нимательства. Открыты сотни пред-
приятий социальной направленно-
сти благодаря той огромной работе, 
которую проводит Омский ЦИСС. По-
этому мы обратились к Ирине Сер-
биной с предложением провести для 
регионов Сибирского федерального 
округа школу для женсоветов. Для 
изучения передового опыта, продви-
жения лучших социальных практик, 
инициированных омичками, СЖР 
направил в  Омск своих представи-
тельниц из Челябинской, Тюменской, 
Новосибирской, Томской, Кемеров-
ской, Тюменской, Курской, областей, 
Москвы и Алтайского края. 

Участники образовательного 
цикла познакомятся с  омскими на-
работками в  области социального 
предпринимательства и  увидят, ка-
кие предприятия сегодня работают 
на территории Омского региона. 

Социальное предприниматель-
ство женщинам по плечу. Ситуация 
на рынке труда непростая. К кон-
цу 2020 году во всех регионах стра-
ны выросла безработица, особенно 
сложно с поиском работы приходит-
ся женщинам. Поэтому мероприятия 
школы будут способствовать сниже-
нию безработицы, развитию инди-
видуального предпринимательства 
и малого бизнеса среди женщин.

Женщина приведет к успеху 

– Вам не кажется, что имен-
но женские инициативы играют 
большую роль в  развитии граж-
данского общества? Например, 

72 процента выпускников омской 
школы социального предприни-
мательства  – это представитель-
ницы прекрасной половины. 

– Конечно, роль женщины 
в гражданском обществе сложно пере-
оценить. Ведь женщина имеет очень 
большой социальный опыт. В ней все 
заложено: она может быть и  в  доме 
хозяйкой, и  прекрасной матерью, 
и  успешным предпринимателем, 
и ярким общественником, и деятель-
ным политиком. Свой богатый жиз-
ненный опыт она может применить 
в любой сфере. У женщины собствен-
ный взгляд на принятие решений 
и на достижение поставленных целей. 
Поэтому мы советуем мужчинам ра-
ботать с  умными, профессиональны-
ми, успешными женщинами. Вместе 
с ними вы всегда добьетесь успеха!

– Союз женщин России помо-
гает реализоваться и в роли мате-
ри, и в роли предпринимателя, по-
литика, общественника? 

– Целью Союза является содей-
ствие повышению статуса женщин 
в обществе, их роли в политической, 
экономической, социальной и  куль-
турной жизни страны, защита их ин-
тересов. Приоритет деятельности на-
шей организации уже на протяжении 
30 лет остается неизменным: крепкая 
семья – стабильное государство. Так 
называется одна из главных про-
грамм Союза. Ее дополняет програм-
ма «Духовность, культура, здоровый 
образ жизни». В общей сложности мы 
реализуем семь ключевых программ. 

Одно из новых направлений на-
шей работы – женщины за развитие 
села. Мы разработали проект «Хозяй-
ки села», ставший победителем Шко-
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лы женщин-лидеров, которую прово-
дил Совет Федерации. 

В Омской области, как и во многих 
других регионах, немало женщин сто-
ит во главе муниципальных образова-
ний. В  Омске и  мэр города женщина. 
В целом по России мы выявили около 
500 активных женщин – глав поселе-
ний. Наша общественная организация 
проводит для них школу социальной 
активности в  Москве, куда приедут 
представители 30 регионов. Мы орга-
низуем двухдневную учебу, образова-
тельные проекты, которые помогут им 
развивать свои территории. Не стоит 
забывать, что 30 процентов населения 
России живут на селе. 

– Екатерина Филипповна, 
женщины играют все боле замет-
ную роль в  общественной жизни 
и в бизнесе. А как при такой тен-
денции решать задачу по повы-
шению рождаемости, укреплению 
семьи? 

– В  последнее время девушки 
стараются, прежде всего, реализо-
вать себя в  карьере и  образовании. 
Все это правильно, но нужно успеть 
родить ребенка, а лучше не одного, а 
нескольких детей. Не стоит забывать 
о главном предназначении женщины 
в этом мире. С другой стороны, жен-
щина всегда имеет право выбора. Кто-
то, родив ребенка, становится домо-
хозяйкой. А это тоже нелегкая работа. 
Другие, выйдя из декрета, продолжа-
ют профессиональную деятельность, 
успешно продолжают карьеру. 

Счастье – в детях

– А как реализуется нацио-
нальная стратегия действий в ин-
тересах женщин? 

– Стратегия утверждена рас-
поряжением Правительством РФ 
в 2017 году. В ней пять направлений: 
здоровье женщин всех возрастов, 
улучшение благосостояния жен-
щин – в этот раздел входят вопросы 
занятости, развития предпринима-
тельства, профилактика домашнего 
насилия, общественная и политиче-
ская активность женщины. Сейчас 
СЖР ведет подготовку к Евразий-
скому женскому форуму, где в  том 
числе мы обсудим опыт реализации 
национальной стратегии в  интере-
сах женщин. Если местное отделение 
нашей общественной организации 
работает активно, тогда и  власть 
знает об этой стратегии и  помогает 
ее реализовывать. 

– Екатерина Филипповна, 
в  чем, по-вашему, заключается 
счастье современной женщины? 

– Я могу сказать только за себя. 
Если счастливы мои дети и внуки, то 
и я счастлива. У каждого человека по-
своему. А у меня счастье в детях. 

СПРАВКА
Екатерина 

Филипповна 
ЛАХОВА – 

российский 
политический 

и государственный 
деятель, председатель 
Союза женщин России. 

В первой ГД РФ 
возглавляла фракцию 
«Женщины России». 
С 2014 по 2019 года 

являлась членом Совета 
Федерации. Состоит 
в Координационном 

совете по реализации 
Национальной 

стратегии действий 
в интересах женщин 
на 2017-2022 годы. 
Является членом 

Координационного 
комитета 

по проведению конкурсов 
на предоставление  

грантов  
Президента РФ  

на развитие  
гражданского общества. 

ПЕРСОНА
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Мечтать и действовать!
Весь период – от замысла до становления собственного 
дела слушатели Школы социального предпринимательства 
получают поддержку ЦИСС, в том числе – информационную.  
В феврале организация провела пресс-тур, чтобы 
представить журналистам стартапы выпускников 2020 года. 

В ходе пресс-тура представите-
ли СМИ познакомились с  проектом 
«Красота без звука», разработанным 
парикмахером и  стилистом, ру-
ководителем бьюти-студии «Кон-
траст» Ольгой Вертейко.

– Все хотят выглядеть привле-
кательно и стильно, в том числе люди 
с  ограниченными возможностями. А 
как понять пожелания тех, кто не 
может слышать и  разговаривать? 
Столкнувшись с  этой проблемой, я 
решила принять сурдопереводчика, 
который поможет работать с  глухо-
немыми в индустрии красоты», – объ-
ясняет Ольга.

Окончив Школу ЦИСС, она на 
собственные и  заемные средства 
(около 4 млн. руб.) приобрела поме-
щение и необходимое оборудование, 
сделала ремонт и подобрала команду, 
предоставив 7 рабочих мест. В студии 

красоты имеется весь набор специа-
листов: 3 парикмахера, 2 мастера ма-
никюра, один «бровист», специали-
сты по массажу, татуажу и шугарингу. 
Предоставлять необходимые виды 
услуг инвалидам по слуху поможет 
универсальный мастер, имеющий 
навыки общения с глухонемыми. 

Татьяна Халина, руководитель 
фирмы «Sibirtea», автор проекта 
по производству купажированных 
чаев из кипрея (Иван-чай) с добав-
лением трав и ягод, готова предоста-
вить до 10 рабочих мест и обеспечить 
стабильным доходом сборщиков 
дикоросов, проживающих в  деревне 
Курляно-Дубовка Тарского района. 
Татьяна по образованию финансист 
и  банковский работник, окончила 
Омскую банковскую школу и ОмГУ. 

Социальное направление, свя-
занное с  производством экологи-
ческой и  полезной продукции, раз-
вернула после обучения в  ШСП. Она 
изучила старинные технологии при-
готовления травных и  ягодных чаев, 
основала заготовительный пункт на 

севере Омской области, где не хвата-
ет рабочих мест. А для размещения 
фасовочного цеха сняла в аренду по-
мещения в Омске. От службы занято-
сти получила грант в размере 500 тыс. 
рублей, разработала ассортимент 
и  упаковку. А с  продвижением про-
дукции помог Фонд поддержки пред-
принимательства, который в  ноябре 
2020 года организовал участие в 23-й 
Международной выставке продук-
ции для «индустрии гостеприимства» 
в Москве.

– К нашим стендам был проявлен 
большой интерес. После выставки мы 
направили партию фасованной про-
дукции по оптовому заказу и  весовой 
чай для ресторанов столицы и в Кали-
нинград. О марке «Сибирский чай» те-
перь знают не только в нашей стране, 
но и в Германии и Италии. Летом про-
должим сбор сырья, а сушеные купажи 
из малины, брусники, облепихи, имби-
ря, вишни и  цитрусовых мы пригото-
вим в омском цехе, – поделилась пла-
нами Татьяна.

Несмотря на сложности, связан-
ные с карантинными ограничениями, 
все выпускники Школы социальных 
предпринимателей уверены в  успехе 
и  полны оптимизма. Они нацелены 
на добрые дела, а полученные знания 
и предоставленная помощь помогают 
им реализовать задуманное. 

Татьяна Халина,  
руководитель фирмы «Sibirtea»

Ольга Вертейко, руководитель 
бьюти-студии «Контраст» 
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О чем говорят «звезды»?
Всероссийский конкурс на лучший проект социального 
предпринимательства был организован в 2015 году по 
инициативе Российского государственного социального 
университета (РГСУ) при поддержке Минэкономразвития 
РФ и Агентства стратегических инициатив. 

Он предусматривает два 
этапа отбора на регио-
нальном и  федеральном 
уровнях. Омская область 
была в  числе первых 

15 регионов страны, участвующих 
в конкурсе с самого его основания. 

С тех пор Омский ЦИСС и Минэ-
кономики Омской области уже шесть 
раз определял победителей, предста-
вивших лучшие социальные проекты 
региона в  различных номинациях. 
Лидеров СП по традиции награждают 
в финале ежегодного форума ИННО-
СИБ, и  помимо цветов и  дипломов 
вручают изящные статуэтки в  виде 
звезд, а потом издают сборники, по-
священные достижениям «звезд» со-
циальной сферы. 

В феврале вышел в  свет очеред-
ной каталог «Лучшие социальные 
проекты 2020 года», автор которого – 
талантливый журналист, вице-пред-
седатель Омского отделения Союза 
журналистов России Татьяна Бессо-

нова. Не ограничиваясь описанием 
социальных практик, она задала ак-
туальные вопросы своим героиням 
(8 из 9 проектов-победителей раз-
работаны и  реализуются женщина-
ми!). Полученные ответы раскрыва-
ют специфику работы в  социальной 
сфере, мотивацию и  психологию де-
ятельности ради общего блага, а не 
только для заработка. 

Ниже публикуются наиболее яр-
кие фрагменты сборника, характери-
зующие «звезд» СП-2020. 
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В предпринимательство Яна Лап-
шина пришла два года назад. Гово-
рит, что все произошло после форума 
«ИННОСИБ», на который она попала 
случайно. Но настолько погрузилась 
в  атмосферу социального предпри-
нимательства, прониклась его духом, 
что расстаться с этой темой уже не 
смогла. Уволилась с  прежней работы 
и  открыла Центр дополнительного 
образования для детей в сфере инфор-
мационных технологий. 

Предыдущая основная деятель-
ность Яны была далека от работы 
с  детьми  – планово-экономический 

отдел в крупной российской компании. 
Правда, параллельно 10 лет занима-
лась репетиторством по матема-
тике, готовила детей к поступлению 
в вузы. Считает, что свою роль в вы-
боре нового вида деятельности сыгра-
ла и наследственность – выросла в се-
мье педагогов. 

Надо отметить, что участие 
близких всегда поддерживало Яну. От-
крывать Центр помогал брат – руко-
водитель IT- компании. Сейчас глав-
ный партнер, который вдохновляет, 
поддерживает и помогает – это муж, 
несмотря на то, что сам работает 
в  бизнесе совсем другой направленно-
сти. Двое детей и забота об их успеш-
ном будущем помогли маме-предпри-
нимателю сделать выбор в  пользу 
деятельности, связанной с  дополни-
тельным образованием школьников.

Сказалась и  собственная тяга к 
обучению  – два высших образования, 
экономическое и  техническое, диплом 
педагога дополнительного образова-
ния детей и взрослых, обучение в Шко-
ле социального предпринимательства 
и на курсах для тренеров в Центре ин-
новаций социальной сферы.

– На старте была идея – учить де-
тей новому. Понимали, что без циф-
ровых технологий и  компетенций 
сегодня сложно развиваться, поэтому 
остановили выбор на этом направ-

Яна Лапшина: 
«Социальный бизнес помимо 
прибыли приносит еще и очень 
большую эмоциональную отдачу»

Лучший проект социального предпринимательства в сфере 
разработки технических средств реабилитации и IT-технологий 

Яна Лапшина, руководитель Центра 
дополнительного и дополнительного 
профессионального образования  
для детей и взрослых «Интекспро»

лении. Сразу получили лицензию на 
образовательную деятельность. По-
мимо того, что мы преподаем инфор-
мационные технологии, программи-
рование, у нас добавились логика, 
информатика, математика. 

Центр работает с  2018 года. 
В  коллективе 5 педагогов, команда 
единомышленников. Начинали с од-
ного филиала, через полгода открыл-
ся второй. Мы являемся резидентом 
IT-парка, и один филиал расположен 
на Левом берегу, центральный офис 
с  тремя учебными кабинетами  – на 
Красном пути. Сейчас добавили еще 
один кабинет в  связи с  открытием 
детского направления. Одновремен-
но у нас на обучении может быть 120-
130 учеников.

Обучаем детей с 7 до 18 лет. Кро-
ме этого взрослым и  пенсионерам 
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предоставляем возможность обу-
читься в  нашем Центре компьютер-
ной грамотности, работе с  фото, ви-
део, мультимедиафайлами. Сейчас 
открыли дополнительное направле-
ние, на которое получили субсидию 
министерства экономики, – это рабо-
та с дошколятами 5-6 лет…

Награду в конкурсе мы получили 
за проект «Поколение Z. Цифровые 
компетенции». Это образовательный 
курс, рассчитанный на детей школь-
ного возраста. Цель  – обучение ос-
новным цифровым компетенциям, 
без которых современный ребенок не 
может существовать. Это и цифровая 
безопасность в  интернете, и  работа 
с  операционной системой, со всеми 
редакторами: текстовым, таблич-
ным, с  мультимедиафайлами, – это 
основы программирования, логики 
и алгоритмического мышления. Про-
ект запустили в  сентябре 2020 года. 
Сейчас в процессе обучения около 40 
человек. Занятия проходят один-два 
раза в неделю.

Компания «Содействие» суще-
ствует в Омске с 2011 года. Это одна 
из первых социальных организаций го-
рода, получивших лицензию на предо-
ставление образовательных услуг по 
новому закону об образовании и  дей-
ствующих по принципу государствен-
но-частного партнерства. Центр 
активно сотрудничает со службой 
занятости, решает задачи обучения 

и трудоустройства жителей сельских 
районов, переобучения людей пенсион-
ного и предпенсионного возраста. 

Победителем регионального кон-
курса на лучший социальный проект 
Учебный центр «Содействие» стал не 
в первый раз. Высокую оценку жюри по-
лучил проект, связанный с  обучением 
женщин серебряного возраста навы-
кам ухода за тяжелыми больными из 
Исилькульского района. Специалисты 
Центра подготовили профессиональ-
ных сиделок для пансионата по обслу-
живанию одиноких пожилых людей.

Несмотря на то, что Центру уже 
почти 10 лет, Светлана Чубикова 
и  Александра Быкова, как партнеры, 
работают вместе с  2018 года. Обе 
окончили Школу социального пред-
принимательства, затем прошли об-
учение на тренеров ЦИСС. «Мы очень 
быстро стали смотреть в  одном на-
правлении, и  теперь пытаемся пере-
дать свой опыт молодым социальным 
предпринимателям». 

Светлана Чубикова, 
Александра Быкова: 
«Благодарность людей, которым мы 
помогли – это уже большая награда»

Лучший проект в сфере обеспечения занятости, 
вовлечения в социально активную деятельность лиц, 
нуждающихся в социальном сопровождении 

Светлана Чубикова,  
директор АНО ДПО «Содействие» 

Александра Быкова,  
директор ООО «Содействие»
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Светлана занимается страте-
гией развития организации. Кроме 
партнерства с  Центром инноваций 
социальной сферы, она возглавляет 
комитет по социальному предпри-
нимательству «Опоры России», яв-
ляется общественным представи-
телем Агентства стратегического 
инвестирования в  Омске по социаль-
ным проектам. Александра руководит 
внутренней деятельностью Центра. 
В  дополнение к юридическому образо-
ванию продолжает обучение в  маги-
стратуре, связанной с педагогикой.

– Центр «Содействие» занима-
ется обучением взрослого населения 
рабочим профессиям для дальней-
шего трудоустройства, – рассказыва-
ют Светлана Чубикова и Александра 
Быкова.  – Основная наша целевая 
группа – люди, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию. Это безра-
ботные, предпенсионеры, которые 
уже уволены или находятся на грани 
увольнения, омичи с тяжелым мате-
риальным положением, состоящие 
на учете в министерстве труда и со-
циального развития, мамы с детьми 
и  многие другие. Для них обучение 
в  Центре в  основном бесплатное. 
Мы активно работаем с гражданами 
через службы государственной по-

мощи. У нас налажены партнерские 
отношения с  крупными работода-
телями Омска и  области. В  Центре 
люди получают не только професси-
ональное обучение. Мы занимаемся 
и  социализацией наших подопеч-
ных. Иногда добавляем в  учебные 
планы такие занятия, как общение 
с клиентом, психология, культуроло-
гия. То есть, наша основная цель – не 
только обучение, а повышение про-
фессионального уровня и  решение 
вопросов трудоустройства и  адапта-
ции человека к новым условиям.

Каким профессиям можно обу-
читься в  Центре «Содействие»? Есть 
традиционный перечень: область 
индустрии красоты, технические 
рабочие специальности, средний 
и  младший медицинский персо-
нал, офисные торговые сотрудники 
и  многие другие. В  2020 году стали 
плотно работать со службами соци-
альной помощи и поддержки населе-
ния. Ситуация, вызванная пандеми-
ей, увеличила спрос на специалистов 
по уходу за больными людьми на 
дому, потребовались санитарки, си-
делки. И Центр оперативно отреаги-
ровал на такой вызов времени. Одно-
временно в  Центре могут находится 
на обучении от 50 до100 человек. Но 

ИСТОРИЯ УСПЕХА

больших групп здесь не набирают, 
в основном от 3 до 10 человек, возмо-
жен и индивидуальный подход, и по-
лудистанционный формат. Обучение 
длится, как правило, 1-4 месяца. Обя-
зательная составляющая занятий  – 
это практика для всех направлений. 
Иногда ее организуют в  своих учеб-
ных классах, иногда на территории 
партнеров. По завершении курсов  – 
сдача квалификационного экзамена. 
Центр «Содействие» давно и успешно 
взаимодействует со всеми районами 
области. 



20 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / № 1 (16), 2021 www.cissinfo.ru

ИСТОРИЯ УСПЕХА

В социальный бизнес люди прихо-
дят по-разному. В случае с Анастаси-
ей Кравченко, как говорится, ничто 
не предвещало. Активно участвовала 
в скаутском движении, работала в го-
сударственных структурах, которые 
занимались молодежной политикой. 
Думала связать свое будущее с  госу-
дарственной службой. Наверное, по-
этому первое высшее образование 
получила в  ОмГТУ по специальности 
«государственное и  муниципальное 
управление». Потом была работа 
в  крупной бизнес-компании в  сфере 
управления персоналом, командиров-
ки по 30 городам России, второе выс-
шее образование – переводчик в сфере 
профессиональных коммуникаций с ан-
глийского языка… Но, с  другой сто-
роны, социальная сфера всегда была 
рядом…Вспоминает, что под эгидой 
компании организовали и  провели 96 
акций по всей стране, сотрудничали 
с  различными общественными орга-
низациями, домами малюток, панси-
онатами для престарелых. Так что 
с одной стороны ничто не предвещало,  
а с другой – вполне закономерно. 

– Центр развития речи я зареги-
стрировала в  мае 2018 года, а рабо-
тать мы начали с  февраля 2019-го. 

Про Центр могу сказать, что это мое 
детище, созданное с нуля.

Почему такой крутой поворот 
в  профессиональной деятельности? 
Во-первых, к тому времени я до-
стигла полноценного роста в  сфере 
управления персоналом. А соци-
альная направленность всегда была 
моей второй составляющей. Ты ра-
ботаешь «человек-человеку», и когда 
видишь отдачу, чувствуешь внутрен-
нюю наполненность, ты готов с этой 
энергией совершать следующие по-
ступки. Во-вторых, произошло пере-
распределение ценностей. Для меня, 
как для мамы двоих маленьких детей, 
на первый план встали семья, дети. 
И третье, моя мама – логопед. Благо-
даря этому я видела рынок, понима-
ла, какие на нем есть потребности, 
пробелы. Этот проект родился в моей 
голове, когда была в декретном отпу-
ске. Все, что было тогда придумано – 
воплощено. Мама  – моя поддержка, 
опора, продолжает со мной работать. 
Она на пенсии, но имеет возможность 
для самореализации. Если бы не она, 
я, наверное, ушла бы в другую сферу. 
Но рядом есть человек, который все 
в  этой сфере понимает, а я, как ме-
неджер, могу все организовать.. 

Когда в  бизнес-компании, где я 
работала, начались сокращения, у 
меня уже была написана заявка на 
грант в администрацию города на от-

Анастасия Кравченко: 
«Социальный бизнес – это  
бизнес для души, не нужно  
идти в него ради денег»

Лучший проект социального предпринимательства в сфере 
дополнительного образования и воспитания детей 

Анастасия Кравченко, директор  
Центра развития речи «ЛогоПрофи»

крытие своего дела. Этот конкурс я 
выиграла. 

Проект, с  которым мы победи-
тели в  конкурсе, называется «Запуск 
речи». Он предназначен для детей 
2-4 лет, которые не говорят. Логопеды 
с ними заниматься не могут, потому 
что они ставят звуки, а ребенок их не 
произносит. Дефектологи – тоже, по-
тому что они исправляют интеллект, 
доводят его до нормы. И родители не 
знают, куда обращаться с такой про-
блемой. Нет специалистов. 

Когда открывала Центр, проект 
«Логоритмика» запускался под детей, 
которые в  целом развиваются нор-
мально, им только нужен небольшой 
толчок. Различные дыхательные гим-
настики, элементы арт-терапии, му-
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ИСТОРИЯ УСПЕХА

Перечисление должностей, ста-
тусов и  профессиональных достиже-
ний Зульфии Панфиловой займет не 
один десяток строк. Преподаватель 
отделения дизайна, имиджа и  стиля 
Уральского педагогического универси-
тета, вице-президент содружества 
парикмахеров и  косметологов, парик-
махер международного класса, виза-
жист, лонгжист (мастер по татуа-
жу), мастер «боди-арт».

30 лет проработала в  техноло-
гическом колледже, сегодня, чтобы не 
потерять связи с родным учебным за-
ведением, возглавляет там государ-
ственную аттестационную комиссию. 
Если сказать коротко, то вся ее про-
фессиональная деятельность – это ра-

бота в  индустрии красоты, здесь она 
и  мастер, и  педагог. А с  недавних пор 
еще и социальный предприниматель.

Как человек творческий, неравно-
душный, она постоянно ищет новые 
возможности для применения своего 
опыта, знаний и мастерства. Зульфие 
повезло – в этом неустанном поиске у 
нее есть верный и надежный партнер – 
супруг Руслан Панфилов. В их семейном 
бизнесе она отвечает за творчество, 
он – за коммерцию, продвижение, PR. 

Центр профессионального про-
фильного обучения «РS-студия» Пан-
филовы начали развивать еще в  90-х 
годах. Зульфие хотелось научить лю-
дей тому, что хорошо умеет сама. Для 
кого-то это становилось профессией, 
для кого-то дополнительным источ-
ником дохода, для кого-то просто ув-
лечением, занятием для себя. 

– Наш социальный проект ро-
дился во время обучения в  Школе 
социального предпринимательства. 
Здесь мы познакомились с  коллега-
ми из общественной организации, 
представляющей людей с  инвалид-
ностью «Взаимодействие. Интегра-
ция. Законность. Абилитация» (ОРОО 
«В.И.З.А.»). Установилось сотрудни-
чество, в  результате которого мы 
обучили в  нашем центре 6 инвали-
дов-колясочников мастерству перма-
нентного макияжа. В дальнейшем мы 
помогли им трудоустроиться, найти 
возможности применить на практике 

Зульфия Панфилова: 
«Прибыль, которую мы извлекаем, 
это – приумножение добра»

Лучший проект в сфере социальной 
реабилитации инвалидов 

Зульфия Панфилова, директор  
Центра профессионального 
профильного обучения «РS-студия»

зыкотерапии, сказкотерапии, пение, 
развитие крупной и мелкой мотори-
ки помогали таким детям улучшить 
запуск речи. 

Но, как менеджер, через полгода я 
поняла, что не всем детям мы можем 
помочь. Нашла специалиста, который 
знает, как это сделать, и  мы создали 
тандем из профессионалов: дефек-
толог, логопед, психолог, специалист, 
который разбирается в  нарушениях 
речи. Нарушения бывают разные. Тя-
желые, когда мозг не посылает сиг-
нал, более легкие, когда дети могут 
говорить, но не понимают, как. Быва-
ет, что у ребенка напряжены мышцы 
языка, поэтому он не может говорить. 
А есть случаи, когда ребенок не хочет 
говорить. Родители либо заняты теле-
фонами, планшетами, либо говорят 
все за него. И  ребенку просто лень 
разговаривать. Таких случаев очень 
много, около 30 процентов…

Проект стартовал в  январе 2020 
года, но потом все закрылось, полго-
да не работали. В августе открылись, 
началась активная запись. Сейчас за-
нятия идут. За это время выпустили 
порядка 30 человек, перевели их на 
другие услуги нашего центра: на ло-
горитмику, к психологу, кто-то про-
должает заниматься с  дефектологом 
или идет на интенсив по запуску 
речи. Сейчас на запуске речи у нас 40 
малышей. Занятия проходят в  игро-
вой форме. Все только через игру, че-
рез смену деятельности.

В период пандемии появилось 
много других проектов. В  июле от-
крыла НКО «Омская региональная об-
щественная организация «Будущее – 
детям». Это сообщество родителей 
и  сообщество педагогов. Основная 
цель  – привлекать интересных пе-
дагогов, хочу проводить обучающие 
семинары. Сообщество родителей, 
которые существуют в рамках одной 
проблемы  – их обучать, развивать, 
помогать.

В рамках партнерского проекта 
создаем школу общения на англий-
ском языке «Hobby English». Наша 
школа – это английский язык для ма-
лышей через игру. Малыши не подо-
зревают, что учатся, это два часа ин-
тенсивного погружения в  языковую 
среду. Обучение английскому для 
детей постарше переводим сейчас 
на интернет-платформу, записываем 
видеоуроки…



22 /// Омский кластер социальных инноваций / Дайджест новостей / № 1 (16), 2021 www.cissinfo.ru

них участие в  чемпионате по парик-
махерскому искусству, где они со-
ревновались на равных с остальными 
мастерами и  стали победителями. 
В  награду получили кубки и  призы 
от спонсоров (мы очень постарались, 
чтобы их найти). Это комплекты для 
бизнеса, специальная техника стои-
мостью 100 тысяч рублей. Перманент-
ный макияж – дорогое удовольствие, 
на старте нужны немалые вложения – 
техника, кушетка, красители, одно-
разовые принадлежности. Спонсоры 
помогли нашим ученикам решить эту 
проблему в большей ее части. 

Обучение инвалидов-колясоч-
ников  – это абсолютно социальный 
проект. Перспективы его развития 
мы видим, в  частности, во взаимо-
действии со службой занятости. На-
деемся, что в дальнейшем она будет 
отправлять людей к нам на обучение, 
и  тогда мы сможем компенсировать 
наши затраты. Мы консультируем 
салоны красоты, которые хотели бы 
взять к себе на работу колясочников. 
Чтобы обустроить их рабочее место, 
нужно соблюсти ряд важных условий. 
Мы теперь в этом деле специалисты.

Сейчас обсуждаем возможность 
обучения глухонемых. У людей есть 
проблема со слухом и  речью, но 
в  остальном они здоровы и  вполне 
способны освоить это ремесло. А сур-
допереводчик нам поможет донести 
устную информацию. Наша образо-
вательная деятельность лицензиро-
вана. Обучение длится 5-7 дней, 72 
часа теории плюс практика. Наша 
фишка в том, что мы не ставим нашу 
деятельность на поток. Обучаем ре-
меслу по принципу – «из рук в руки». 
Поэтому и группы набираем неболь-
шие, по 3-4 человека.

полученные навыки. С этим социаль-
ным проектом и  оказались в  числе 
победителей конкурса. Всего в  на-
шем центре такое обучение прошли 
порядка 60 человек. Это люди разных 
возрастов – от 17 до 60 лет.

Меня спрашивают, зачем мне 
нужно было социальное предприни-
мательство в то время, когда успешно 
существовал мой коммерческий биз-
нес-проект. Действительно, мы об-
учали людей на платной основе, все 
было налажено, отработано. Я всегда 
была человеком неравнодушным. 
Наверное, это наследственное. Такая 
у меня мама. Мой муж  – очень до-
брый человек. И когда я увидела де-
вочек в инвалидных колясках, моло-
дых, красивых, с  горящими глазами, 
которые хотят развиваться, создавать 
красоту для других, я дала им воз-
можность этому научиться. 

Бог отнял у них одно, но дал дру-
гое. Они наделены тонким художе-
ственным вкусом, многие занимают-
ся бальными танцами. Среди наших 
учеников  – людей с  ограниченными 
возможностями был мужчина, чем-
пион по армреслингу, который тоже 
освоил искусство перманентного ма-
кияжа. Потом мы организовали для 

ИСТОРИЯ УСПЕХА

Многие знают Марину Степкину, 
как заместителя директора Медицин-
ского Центра «Сколиоз-диагностика», 
кандидата медицинских наук, автора 
инновационных методик диагностики 
и  лечения опорно-двигательного ап-
парата. Центр уже 20 лет работает 
на омском рынке медицинских услуг. И, 
кстати сказать, социальные проекты, 
реализуемые на его базе, дважды ста-
новились победителями конкурса. 

– Но три года назад нам стало 
тесно в  рамках медицинской орга-
низации, и  мы создал ООО «Школа 
помощи «Формула жизни». Нашими 
партнерами стали семейный клуб 
«Ученый кот» и  стоматологическая 
клиника «Мастерская улыбок». Мы 
приняли участие в  конкурсе, кото-
рый проводило региональное мини-
стерство экономики для резидентов 
кластера социальных предпринима-
телей, получили субсидию 600 тысяч 
рублей, и  в  феврале 2020 года запу-

Марина Степкина: 
«Когда 
понимаешь,  
что нужен людям, 
появляются 
новые силы»

Лучший проект в сфере 
пропаганды здорового  
образа жизни, физической 
культуры и спорта

Марина Степкина, директор  
ООО Школа помощи «Формула жизни»
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стили совместный проект  – «Клуб 
«Юный медик», чтобы приобщать к 
медицине учащихся 8-10 классов. На 
средства субсидии отремонтировали 
и оборудовали учебный и симуляци-
онный классы, где и  проводим за-
нятия дважды в неделю. Это не под-
готовка к ЕГЭ. Мы знакомим ребят 
с медициной. 

Наш проект нацелен на решение 
нескольких задач. Первая из них про-
фориентационная. К окончанию об-
учения ребенок должен понимать, 
стоит ли ему идти в медицину. Могу 
сказать, что из числа наших первых 
выпускников трое ребят укрепились 
в  убеждении связать свою жизнь 
с этой профессией, а одна девочка пе-
редумала. И это тоже результат. Роди-
тели благодарны, так как в дальней-
шем не будет пустой траты времени 
и денег, не будет разочарований.

Во-вторых, мы обучаем детей 
тому, что должен уметь каждый чело-
век. Даем навыки, которые в  жизни 
всегда пригодятся. Как правильно из-
мерить давление, поставить внутри-
мышечную инъекцию, оказать пер-
вую помощь, как помочь больному, 
перестелить его постель, накормить. 
Они тренируются, все делают сами. 
Даже зубные пломбы учатся устанав-
ливать  – мы приобрели мобильную 
стоматологическую установку. 

Клуб юных медиков раскрыва-
ет основные условия для вхождения 
в  профессию. Какие они? Одно из 
условий – это психологическая готов-
ность принимать ответственность, 
чем-то жертвовать, понимать, что 
медик не до конца сам себе принад-
лежит. С  ребятами работает психо-
лог. Есть темы – психология пациен-

ИСТОРИЯ УСПЕХА

та, психология врача, медика. Самое 
главное, что мы делаем: учим детей 
мыслить, как когда-то нас учили кли-
ническому мышлению, заставляем 
их работать, чтобы они прочувство-
вали, что такое медицина. Это риск, 
большая работа и  большая ответ-
ственность. Наши выпускники сдают 
теоретический и практический экза-
мены, получают удостоверение. Пер-
вых шесть человек выпустили в мае. 

В идеале наш проект  – «Клуб 
«Юный медик» должен состоять из 
трех этапов. В  начале мы проводим 
интерактивную профориентацион-
ную экскурсию по медицинскому 

центру. Кому было интересно, идут 
на второй этап – на обучение в клубе. 
Третий этап в связи с карантинными 
ограничениями реализовать не полу-
чилось, надеемся наверстать в  буду-
щем. Мы зарегистрировали школь-
но-волонтерское движение «Юный 
медик», провели предварительные 
переговоры с  медакадемией. Пред-
полагалось, что наши выпускники 
смогут поработать волонтерами, на-
пример, на крупных городских или 
сельских праздниках, где будет ор-
ганизовано медобслуживание. Такие 
ребята получают волонтерские книж-
ки и реальные дополнительные баллы 
для поступления в медицинский вуз.

Этот проект нельзя назвать ком-
мерческим и сказать, что мы на нем 
зарабатываем, тоже нельзя. Но он 
нам интересен. У нас есть заявки из 
Волгограда и Санкт-Петербурга. Кол-
леги хотят получить нашу программу 
на условиях франшизы. Мы будем 
тиражировать наши разработки, наш 
опыт. 

Мы занимаемся ранней профо-
риентацией школьников, даем им ос-
новы оказания первой медицинской 
помощи. Это те навыки, которые 
обязательно пригодятся в жизни, не-
зависимо от того, какую профессию 
они выберут.
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Профессиональная деятельность 
Татьяны Дружиной всегда была свя-
зана с  творчеством  – тележурнали-
стика, производство рекламной, ин-
формационной видеопродукции. В 90-х 
годах она организовала свою первую 
студию. Однако со временем приори-
теты изменились. Татьяна видела, как 
меняются потребности аудитории, 
и решила погрузиться в изучение мар-
кетинга. Ей захотелось разобраться 
в том, почему откликнувшийся на ре-
кламу человек не хочет снова прийти 
в ту или иную компанию. Как заинте-
ресовать и вернуть потребителя? По-
иски ответов на эти вопросы сначала 
искала в коммерческих структурах. А 
набравшись знаний и  опыта, пришла 
в  социальный бизнес. В  феврале 2018 
года открыла студию видеомарке-
тинга «Светотень», прошла обучение 
в Центре инноваций социальной сферы 
и стала бизнес-тренером ЦИСС по со-
временным коммуникациям. 

– Если у бизнес-компаний есть 
возможность нанять, обучить специ-
алистов, которые будут этот бизнес 
продвигать, то у социальных пред-
принимателей таких возможностей 
нет. Их бизнес низкомаржинальный. 
Поэтому я решила помогать им: 

структурировать бизнес, обучать, 
консультировать, организовывать те 
или иные мероприятия и  процессы, 
находить партнеров. Под конкретные 
задачи социальных предпринимате-
лей мы делаем информационные, ре-
кламные материалы. Например, если 
они едут на форум или выставку, это 
будет материал, который раскроет 
их уникальность, расскажет, как они 
помогают людям, какие социальные 
задачи решают для своей аудитории. 

Был момент, когда мне все надо-
ело, все казалось серым и  в  городе, 
и  в  жизни, и  мы решили уехать. Ис-
кали место, где нашей семье было бы 
комфортно жить. Выяснилось, что за-
граница – не мое, согласна там толь-
ко отдыхать. Москва – тоже не мое. А 
когда я вернулась в Омск, поняла, что 
я очень люблю свой город. И если я не 
могу из него уехать, значит я долж-
на вокруг себя создать такие усло-
вия, чтобы я и мои дети хотели здесь 
остаться.

На мой взгляд, развитие города 
возможно именно через социаль-
ную сферу, потому что люди уезжают 
тогда, когда не могут решить свои 
социальные проблемы. Но в  Омске 
есть замечательные люди, которые 
эти проблемы решают. И  у меня по-
явилась мысль рассказывать о них, 
помочь их развитию, вдохновить 
других, чтобы остановить поток ми-

Татьяна Дружина: 
«Социальным предпринимателем  
не может стать человек, у которого
во главе угла стоят деньги и корысть»

Лучший проект социального предпринимательства  
в культурно-просветительской сфере

Татьяна Дружина, руководитель  
студии маркетинга «Светотень»

грации из города. Иду по этому пути 
маленькими шажками. Моя цель не 
нажиться, а облагородить простран-
ство вокруг себя.

У нас есть оборудование для фото 
и  видеопроизводства. Есть команда. 
В первую очередь – это мой муж. По 
необходимости привлекаем допол-
нительные руки. Есть костяк, с  кем 
работаю на коммерческих проектах. 

Все социальные предпринимате-
ли решают проблему своей целевой 
группы. Моя аудитория  – это соци-

ИСТОРИЯ УСПЕХА
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ентами, осуществляет менеджмент 
проекта. По словам подруг, пандемия 
внесла свои коррективы, но дистан-
ционный формат принес новые воз-
можности.  – Благодаря «сарафанно-
му радио», к ним стали обращаться 
единомышленники из других городов. 
И если раньше филиалы службы рабо-
тали только в  пяти городах  – Крас-
ноярске, Краснодаре, Новосибирске, 
Томске и  Тюмени, то теперь – в  22-х 
городах, в том числе во всех областных 
«миллионниках», за исключением Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. 

– Наша особенность  – это про-
фессионалы. Когда няня приходит 
разово, это должен быть суперпро-
фессионал, который сможет быстро 
наладить отношения с  ребенком. 
Каждая няня проходит многоступен-
чатый отбор по уникальной методи-
ке, которая является нашей собствен-
ной разработкой. В  другие города 
заходим спокойно и  уверенно. Мы 
не боимся конкурентов, у нас с ними 
разные приоритеты, – заявляет Кри-
стина. 

– Когда началась самоизоляция, 
детки оставались с  родителями, ко-
торым иногда нужно было разгру-

Алина Ильиных, Кристина Щуцких: 
«Мобильная служба  
по временному уходу и присмотру  
за детьми «Экспресс-няня»»

Лучший проект социального предпринимательства  
в сфере обслуживания

Алина Ильиных, руководитель  
проекта «Экспресс Няня»

Кристина Щуцких, автор идеи 
и основатель проекта «Экспресс-няня»

Совместному бизнесу Алины Иль-
ных и  Кристины Шуцких предшество-
вала десятилетняя дружба. Идея созда-
ния мобильной службы по временному 
уходу и присмотру за детьми принад-
лежит Кристине. Она довольно долго 
сама работала няней и  познала все 
тонкости этого дела изнутри. Алина 
поддержала идею подруги, и в 2017 году 
они вместе пошли обучаться в Центр 
инноваций социальной сферы. 

В 2020 году «Экспресс-няне» ис-
полнилось три года. Вроде бы немного, 
но достигнутые результаты позволя-
ют девушкам без лишней скромности 
говорить о себе, как о лидерах этого 
рынка услуг. Они дважды становились 
победителями областного конкур-
са в  номинации «Лучший социальный 
проект в сфере обслуживания». А что 
касается дружбы, так она стала еще 
крепче. 

У каждой в  этом проекте свои 
задачи Кристина – специалист по ра-
боте с  нянями. Здесь ей помогает не 
только собственный опыт, но и  об-
разование психолога. Она сама разра-
батывает программы тестирования 
для будущих членов команды. Алина 
специализируется на работе с  кли-

альные предприниматели, которым 
нужна помощь, чтобы они сами мог-
ли двигаться дальше и помогать лю-
дям. Поэтому я учу их раскрывать 
границы своего бизнеса, видеть боль-
ше, искать новые возможности. 

Социальное предприниматель-
ство бывает разным. В школах ЦИСС 
учат не только решать социальные 
проблемы, но и  зарабатывать. Если 
социальные услуги правильно вы-
строены, то предприниматель имеет 
стабильный доход. Речь о больших 
прибылях не идет. Но все зависит 
от умения человека ориентировать-
ся в  рыночных отношениях. При-
веду пример. Девушка занималась 
обучением детей, а когда началась 
пандемия и  очные курсы пришлось 
закрыть, она стала продавать свои 
уроки через интернет. Из Омска вы-
шла не только на область и  другие 
регионы страны, но и  к русскогово-
рящим людям, живущим за рубежом. 
Она говорит, что кризис ей помог за-
рабатывать даже больше. Кстати ска-
зать, таких предпринимателей, для 
которых кризис открыл новые воз-
можности, немало.
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зиться. В этом случае онлайн-няня – 
очень интересный опыт, которого не 
ожидали. Мама дома, ребенок у ком-
пьютера или телевизора, и няня око-
ло часа с ним общается. Это не просто 
общение, это подготовленные няней 
задания, игры. Так к нам обратились 
даже русские семьи из Америки, две 
няни с ними работают, – делится но-
вым опытом Алина. 

В 2020 служба «Экспресс-няня» 
была включена в Омский кластер со-
циальных инноваций, что позволит 
создавать совместные проекты с дру-
гими предпринимателями. Подруги 
встретили здесь единомышленника – 
Викторию Стромилову, руководителя 
клуба «Happy people», с которой орга-
низовали совместный проект и  вы-
играли субсидию регионального ми-
нистерства экономики. 

– Предыстория такова. У нас 
есть «няня Коля». Первый «усатый 
нянь» города. Николай  – наш дав-
ний друг. Он умный, ответственный, 
чуткий, добрый, интеллигентный. У 
него много способностей. Оказалось, 
няня – мужчина – очень востребован-

ИСТОРИЯ УСПЕХА

ная услуга. Он настолько нарасхват, 
что мы не можем положительно от-
ветить на все заявки. И тогда возник-
ла идея, создать условия, чтобы Ни-
колай мог работать с  группой ребят. 
Но для этого необходимо помеще-
ние. Так мы объединили наши воз-
можности с  клубом Виктории Стро-
миловой. С января 2020 года там мы 
предоставляем услугу  – воскресная 
няня. Клиенты могут приводить де-
тей и оставлять их не с аниматором, 
а с  няней. Можем принять даже де-
тей от нескольких месяцев до 8 лет. 
Услуга оказалась уникальной. Такого 
в городе нет. Это не просто присмотр. 
Субсидия позволила купить игрушки, 
оборудование. Ребенка можно приве-
сти на несколько часов или на целый 
день, если ему не нужен дневной сон. 
Родители отмечают, что это очень 
удобно, как подготовка перед дет-
ским садом. Няня Коля на базе клуба 
ведет занятия для мальчиков – выпи-
ливание, конструирование игрушек, 
поделок, работа с  деревом, «Юный 
джентльмен», «Юная леди», «Юный 
мультипликатор». Все занятия свя-
заны с  творчеством. Все это проект 
«Няня без границ». Одни мы не смог-
ли бы все это организовать, – отмеча-
ют подруги. 

В социальный бизнес Сумбель Хаса-
нова пришла из строительной отрас-
ли, где все ей было понятно и знакомо. 
Оказавшись в Школе социального пред-
принимательства, увлеченно погрузи-
лась в  совершенно другую атмосферу. 
И  в  2019 году начала «раскручивать» 
свой проект – решила возродить та-
тарскую деревню Сеитово, что нахо-
дится в  Тарском районе. Признается, 
что сформироваться этой идее помог 
призыв президента Татарстана не 
оставлять татарские деревни, а по 
возможности их развивать и  сохра-
нять культуру.

Выбор пал на деревню Сеитово, 
которой, по утверждениям археоло-
гов, около 700 лет. Она сразу увлекла 
Сумбель красотой окружающей при-
роды: богатые ягодами и  грибами 

Сумбель 
Хасанова: 
«Моя цель – 
возродить 
деревню  
и дать людям 
возможность  
воплотить в 
жизнь их мечты»

Лучший проект в сфере 
социального туризма

Сумбель Хасанова, глава КФХ, 
руководитель АНО Центр комплексного 
развития села «Родные просторы»
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леса, рыбное озеро и  река. Деревня 
расположена между озером Сеитов-
ское и рекой Иртыш, в 28 км от Тары. 
Но красота и богатство природы не 
удержали местное население. Сегод-
ня здесь осталось менее 50 жителей. 
Люди уехали за комфортом, поближе 
к благам цивилизации. Сумбель Хаса-
нова решила не только возродить де-
ревню, но и  сделать здесь туристи-
ческий центр. 

Проект «Сеитовская сказка» был 
признан лучшим социальным проек-
том 2020 года в  сфере социального 
туризма. Он предполагает создание 
в  Тарском районе интерактивного 
музея национальных традиций, в  ко-
тором будут представлены сказки 
и мифы, народные промыслы, ремесла 
коренных народов Сибири, в том числе 
сибирских татар, основавших деревню 
Сеитово. Но сам по себе музей в полу-
заброшенной деревне появиться не мо-
жет. Поэтому начали с того, что ор-
ганизовали крестьянско-фермерское 
хозяйство.

– Мы выиграли грант министер-
ства сельского хозяйства и  открыли 
КФХ мясного направления. Отремон-
тировали и  вычистили заброшен-
ное помещение, закупили животных 
и  новую технику, создали три рабо-
чих места. Это было в середине 2019 
года. Следующий шаг  – АНО Центр 

комплексного развития села «Родные 
просторы» взяло на безвозмездное 
обслуживание школу. Это большое 
помещение, 500 квадратных метров. 
Как школа, она давно закрылась, уче-
ников нет. Сделали ремонт, создали 
рабочие места для обслуживания зда-
ния – кочегары, пожарные. 

Сейчас там находится библио-
тека. Осенью открылся клуб «Сеи-
товская сказка». Реализовать проект 
удалось, благодаря гранту Министер-
ства региональной политики и массо-
вых коммуникаций Омской области. 
Средства, выделенные на открытие 
маленького сельского клуба, потрати-
ли на приобретение техники для про-
ведения мероприятий, музыкального 
оборудования, купили телевизор. 

Теперь здесь можно проводить 
круглые столы, небольшие конферен-
ции, встречаться с местными жителя-
ми, люди могут просто собраться для 
общения. В Сеитово ничего подобно-
го давно не было, а теперь есть! Это 
небольшое помещение, которое мы 
торжественно открыли и уже провели 
здесь праздник в честь Дня пожилого 
человека. 

Грант от правительства Татарста-
на и республиканского министерства 
культуры направили на открытие ин-
терактивного музея татарских сказок 

«Сеитовская сказка». Который тоже 
совсем недавно открылся в помеще-
нии бывшей школы. 

– Музей – это фишка для туриз-
ма,  – говорит Сумбель.  – Есть у нас 
рыболовство, можно собирать дико-
росы. Но это скорее для взрослых, а 
чем увлечь и  занять детей? Ведь мы 
планируем, что люди будут приез-
жать к нам семьями. Музей сказок – 
это для детей. Они должны изучать 
родные сказки, традиционные персо-
нажи, а не то чужеродное, что актив-
но сейчас навязывается нашему под-
растающему поколению. 

ИСТОРИЯ УСПЕХА
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Посвящение женщине

Ищите женщину, советуют французы. И они абсолютно правы. По-
скольку именно женщина способна на то, что, с первого взгляда, ка-
жется невозможным.  А жизнь, согласитесь, часто требует от нас того, 
что поначалу представляется фантастикой. Но если рядом с вами ум-
ная, легкая, талантливая женщина, то все налаживается. Дела начина-
ют идти в гору, появляются неожиданные решения сложных задач, вы-
рисовываются результаты – словом, все получается.

Так что ищите женщину. Именно она может быть заботливой 
матерью, гостеприимной хозяйкой, современным руководителем, 
успешным бизнесменом и, как это часто бывает, ярким политиком. Ну 
а если мы вспомним известных лидеров общественных организаций 
или самых успешных социальных предпринимателей, то тут же пой-
маем себя на мысли, что большинство из них – женщины. И очеред-
ной журнал, который вы сейчас держите в руках, - прямое тому прямое 
подтверждение.  

Случайностей, как известно, не бывает. Решать социальные про-
блемы под силу только чутким, неравнодушным, ответственным и 
сильным духом личностям. Кто целиком готов отдаваться служению 
доброму делу, не считаясь со временем, потраченным на других? На 
это способны, в основном, женщины. 

Сколько замечательных проектов и идей они воплощают в жизнь! 
Сколько людей получили поддержку, внимание и заботу благодаря де-
ятельности активисток! Женщины способны превратить повседнев-
ность в праздник и изменить мир к лучшему. 

В канун весеннего пробуждения природы мы думаем о них – на-
ших прекрасных женщинах, которые вдохновляют нас на новые дела 
и смелые поступки. И собственным примером доказывают, что счастье 
и благополучие - в наших руках, и все будет хорошо! Главное, найдите 
ее, – самую единственную и неповторимую, свою!
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29 
новых резидентов вступили  

в Омский кластер социальных 
инноваций в 2020 году.

525
рабочих мест создано 
резидентами Кластера  

со времени его основания  
в 2017 году.

34
новых рабочих места создано 

резидентами в 2020 году.

11,2
млн. рублей –  

общая сумма государственной 
поддержки резидентов 

Кластера в 2020 году

63
организации входят в Кластер 

в настоящее время. Из них:

44
13

2
4

субъекта малого 
предприни-
мательства;

некоммерческих 
организаций;

инфраструктурные 
организации;

аустсорсинговые 
компании.


